



**ACTA DE LA TERCER SESIÓN ORDINARIA DE LA COMISIÓN DE DESARROLLO ECONÓMICO, TURISMO Y EMPRENDIMIENTO DEL H. AYUNTAMIENTO DE GUADALAJARA 2024-2027**

**Regidora Diana Araceli González Martínez**

Comisión Edilicia, de Desarrollo Económico, Turismo y Emprendimiento, así como a los distinguidos invitados que nos acompañan el día de hoy, el licenciado Diego Amorós Alfaro, quien es presidente de la Asociación de Empresarios del Centro Histórico de Guadalajara A. C. al licenciado Luis Tamayo Dávalos, quien es miembro del Consejo Directivo, y también al licenciado Ignacio Domínguez Flores, miembro del Consejo Directivo. Muchas gracias por venir.

Igualmente, le damos la bienvenida a todos, quienes se encuentran presentes de nuestros equipos de trabajo. Hoy nos encontramos reunidos en el Salón Ex Regidoras del Palacio Municipal de Guadalajara, y siendo las 14 horas con 13 minutos del día 29 de enero del 2025, damos inicio a la Tercera Sesión Ordinaria de esta comisión, para lo cual le solicito al Secretario Técnico que pase la lista de asistencia y verifique el quórum legal para sesionar válidamente.

**Lic. Rodolfo Guadalupe Ocampo Velázquez**

Con su venia, presidenta.

Regidor Salvador Alcázar Mendivil,

Presente.

Regidora Luz María Alatorre Maldonado,

Presente.

Regidora Teresa Naranjo Arias,

Presente.

Regidor Humberto Gabriel Trujillo Jiménez,

Presente.

Regidora presidenta Diana Araceli González Martínez,

Presente.

Le informo, presidenta, que se encuentran presentes la totalidad de los regidores integrantes de esta comisión, por lo que existe el quórum legal para sesionar válidamente.

**Regidora Diana Araceli González Martínez**

Muchas gracias Secretario, por lo que en consecuencia le pido que dé lectura al orden del día.

**Lic. Rodolfo Guadalupe Ocampo Velázquez**

Como le indica la presidencia, orden del día propuesto para el día de hoy

- I. Lista de asistencia y verificación de quórum legal,
- II. Lectura y en su caso aprobación del orden del día,
- III. Lectura y en su caso aprobación del Acta de la Sesión Anterior
- IV. Diálogo con integrantes de la mesa directiva de la Asociación de Empresarios del Centro Histórico de Guadalajara A.C.
- V. Asuntos varios y,





VI. Clausura de la sesión. Es cuanto, presidenta.

**Regidora Diana Araceli González Martínez**

Muchas gracias, Secretario.

Está a su consideración el orden del día, por lo que en votación económica les pregunto si se aprueba.

Aprobado.

En desahogo del tercer punto, lectura y en su caso aprobación del Acta de la Sesión Anterior y en virtud de que fue circulada previamente para su análisis a los integrantes de esta comisión, se somete a su consideración la dispensa de la lectura del Acta de la Sesión Anterior, por lo que en votación económica les pregunto si se aprueba.

Aprobado.

A continuación pongo a su consideración el contenido del Acta de la Sesión Anterior, para la cual les consulto si alguien desea hacer uso de la voz. No siendo así, en votación económica les pregunto si es de aprobarse el acta de la sesión anterior.

Aprobado.

Continuando con el cuarto punto del orden del día, le damos la bienvenida a los integrantes de la mesa directiva de la Asociación de empresarios del Centro Histórico de Guadalajara A.C.

Estimados miembros de esta asociación, el Código de Gobierno del Municipio de Guadalajara señala que es atribución de esta comisión establecer comunicación permanente con las y los representantes de los sectores sociales del municipio a efecto de estudiar aquellas medidas para lograr mayor afluencia turística y desarrollo económico.

Es por ello que nos complace invitarles a esta reunión de trabajo con la Comisión de Desarrollo Económico, Turismo y Emprendimiento del Ayuntamiento de Guadalajara.

Esta reunión tiene como objetivo fortalecer la colaboración entre los empresarios del Centro Histórico y el Gobierno Municipal para impulsar el desarrollo económico, turístico y de emprendimiento de esta zona emblemática de nuestra ciudad.

Su participación es fundamental para asegurar que las iniciativas y proyectos que se implementen durante esta administración justo respondan a las necesidades y expectativas del sector empresarial.

Juntos y juntas podemos crear un entorno favorable para el crecimiento sostenible y la innovación, mejorando así la calidad de vida de las familias tapatías y la completa satisfacción de los turistas que nos visitan.

El desarrollo de este diálogo será a partir de una primera intervención por parte del licenciado Diego Amorós Alfaro, quien es presidente de la Asociación de Empresarios del Centro Histórico. Esto con el propósito de que nos comparta su opinión, inquietudes, propuestas y peticiones hacia este órgano edilicio.

Posteriormente, las y los regidores integrantes de la comisión tendrán la oportunidad de hacer uso de la voz para hacer preguntas o reflexiones acerca de estos temas que hoy nos ocupan.

Sin más que agregar, le cedemos el uso de la voz al licenciado Diego.



**Diego Amorós Alfaro, Presidente de la Asociación de Empresarios del Centro Histórico de Guadalajara A.C.**

Primero que nada, Presidenta, muchas gracias por la invitación. Regidores, Regidoras, gracias por permitirnos estar aquí.

Para nosotros, como Consejo del Sector Empresarial del Centro Histórico, siempre es importante poder tener esta dinámica. Somos fieles en que haciendo equipo podemos hacer mejor las cosas. Por ahí creo que tenemos varias iniciativas.

Hemos estado pensando parte de lo que se llevó por parte de la Presidenta, la licenciada Verónica Delgadillo, de los regidores con quienes tuvimos la oportunidad de hablar previo a su entrada en la administración. Ver de qué forma podíamos hablar de esta corresponsabilidad que la licenciada Verónica también habló mucho, sobre todo en campaña. Y algunos temas que creemos que es más tema legal, el ver cómo podemos darle solución que creemos que debemos exigir, el que se estén fungiendo ciertas o cuáles funciones.

Una de las cuales nos gustaría tener es una mesa interinstitucional, como la que nos están invitando el día de hoy, en el cual podamos estar llevando mes a mes cuáles son los avances que tenemos de lo platicado. Creemos que muchas veces tenemos, o se nos invita a la primer sesión entrando a administración y después nos volvemos a ver hasta dentro de tres años que por x o y se viene la nueva administración. Entonces sí queremos ser partícipes, queremos apoyar y ver de qué forma podemos hacer ese engagement entre iniciativa privada-pública y pues que sepan que también cuentan con todo nuestro apoyo.

A continuación les estaré presentando algunas de las que tenemos.

Parte de este tema sabemos que el presupuesto nunca alcanza, entonces parte de esta corresponsabilidad que estamos viendo nosotros como centro histórico y hablando también con nuestra gente, empresarios, uno de los temas es las áreas verdes. Anteriormente y creo que en Zapopan también se ha realizado el mantenimiento por parte de los empresarios áreas verdes que están a fin o cerca de nuestros establecimientos. Sabemos que a lo mejor no poner una placa para que no sea un tema muy vistoso, etcétera, pero que se puedan poner a lo mejor códigos QR con cierta información de cuál es la empresa, qué es lo que se está realizando, etcétera. Entonces creemos que no es algo que afecta visualmente la visión de nuestra ciudad, pero que podemos ser también un aliado para contrarrestar este presupuesto pues que de repente nos limita a ciertas cuestiones.

El tema de los proyectos, revisar por ejemplo el tema de los kioscos en Paseo Fray Antonio Alcalde que se realizaron y hoy día de 24 que son, si no me equivoco, 17 están integrados por 99 años, así ciertas personas que en su momento tenía un nicho muy específico, el cual era el tema del periódico, la venta de periódico, etcétera, etcétera. Sabemos que se ha ido mermando esta parte, que todo va a lo digital, etcétera, pero creo que también las cláusulas que se dieron para poder dar estos kioscos son muy específicas. Entonces creo que podemos utilizarlas, una para el tema cultural, tema de desarrollo económico, etcétera, y poder empezar a fomentar este desarrollo sobre todo en Paseo Fray Antonio Alcalde, que muchas veces está un poco todavía desolado y muchas veces estamos buscando esa interactividad entre los dos templos y Jesús García, exacto para atraer más gente. Entonces creo que los kioscos con temas culturales y turísticos puede ser un tema que puede detonar o puede ayudarnos a detonar hacia esas zonas y no estarnos limitando a otras cuestiones.

El tema de campañas de educación cívica creo que es uno de los temas muy importantes hoy



en día a nivel federal, han quitado dentro de la educación de los niños este tema cívico. Parte de la limpieza, parte de este tema, creo que volvemos a retomar el tema de la educación cívica como ciudadanos para poder cuidar sobre todo nuestro mobiliario urbano, nuestra ciudad, etcétera. Entonces creo que sí es importante volver a apostarle un poco a lo que viene siendo la educación cívica.

El tema de la instalación de mecanismos para re densificación y vivienda del centro histórico. Creo que comienza a detonarse cada vez un poco más, pero todavía vemos ciertas trabas. A veces si no es el INAH, nos encontramos con ciertas problemáticas aquí para construir, pues tienes que dejarme tres metros de servidumbre. Oye, ¿cómo voy a dejarte tres metros de servidumbre sobre una casa que se me puede caer en el momento que voy a tratar de darle tres metros? Entonces poder revisar en cuestión ahí con obras públicas, el poder hacer ese cambio para que también la gente pueda venir a invertir, porque muchas veces nos estamos encontrando con esas trabas y o sea, pues lejos de invertir, pues mejor me voy a otro lado.

Entonces realmente si hay mucha gente que quiera apostarle al centro histórico, etcétera, pero nos estamos encontrando ciertas cosas que creemos podemos ayudarles a darles esta información para ver de qué forma podemos corregirla y que esta re densificación sea un poco más rápida. A lo mejor ahorita se está atorando un poco por ciertos temas de tramitología, etcétera, que creemos podemos darle un poco de acomodo.

Otro tema es el mantenimiento de los tótems actuales. El mantenimiento de los tótems actuales, creo que es un punto en el cual dos administraciones pasadas se descuidó quizás un poquito, pero si le damos otra vez esa revivida a los tótems, fueron de mucha proactividad, sobre todo para el tema turístico. Y aquí entra el tema de la regulación de prestadores de servicios turísticos, que creo que esta regulación debe ser en coordinación de autoridades estatales. Creo que está ahí una laguna un poco en cuestión de la regulación, quiénes están, quiénes no, etcétera. Incluso peleándose aquí enfrente, no, esta inspección, ve y quítame a esta persona, no está autorizada, que sí, que no. Empezar a tener un poco más regulado. Tengo entendido que esto se tiene que ver con el gobierno del estado también y ver de qué forma se pueden regular.

Y pues, por último, el tema del ordenamiento del espacio público, que ese un tema que el gremio empresarial sí nos está sobre todo exigiendo pérdidas ya, por temas de inseguridad, por temas de venta del mismo producto que tiene un comerciante que paga impuestos, etcétera. Entonces creemos que es uno de los temas más importantes para nosotros hoy día.

Y pues el tema de la indigencia que lo estábamos platicando, que te causa también ese tema de inseguridad, no. Entonces ese tema de inseguridad para el tema del desarrollo económico, para nosotros está siendo un poco muy fuerte.

Y a continuación le pasaré el uso de la voz al licenciado Luis Tamayo, fundador de la Asociación de Empresarios del Centro Histórico, que tiene una petición muy exclusiva sobre el tema de movilidad, en cuestión de los camiones y todo este tema que las rutas las han empezado a mover y realmente como gremio empresarial ahorita estamos notando mucha problemática para contratación de gente, etcétera, aunado al tema de la percepción, que creo que es un tema de percepción, porque yo he estado aquí, hemos nosotros caminado a 1 o 2 de la mañana y la inseguridad no es lo que se percibe, pero ese tema de percepción también con la gente hacia nuestros colaboradores se está haciendo cada vez un poco más grande. Y los cierres también, si antes cerrábamos a las 7 de la tarde, ahorita algunos locales hasta las 4 o 5 de la tarde se tienen que cerrar por el tema del personal.



**Luis Tamayo Dávalos, Miembro del Consejo Directivo Asociación Empresarios del Centro Histórico de Guadalajara A.C.**

Sí, muchas gracias, Diego. Pues, abundando un poquito de lo que decía Diego en cuanto al factor de movilidad, este es un problema multifactorial que nos afecta muy seriamente. Si ustedes se toman el tiempo para un día caminar por las calles del poniente, del corazón centro histórico, de González Ortega, 8 de julio, esas calles, se darán cuenta que a partir de las 7 de la noche, el momento en que oscurezca es una boca de lobo y realmente da una sensación de inseguridad. De hecho, hay inseguridad. En ocasiones cuando caminas por la banqueta te encuentras una persona que viene, ves la penumbra y te cruzas la banqueta, y al otro la cruzas de nuevo. O sea, es un factor que realmente es serio y afecta mucho al centro histórico, en el ámbito turístico, en el ámbito económico. Como decía Diego, tenemos problemas muy serios para la contratación de personal. ¿Qué es lo que está pasando? Estamos acortando nuestros horarios de trabajo. Por ende, estamos acortando también las posibles dificultades que pudiéramos tener. Esto afecta los riesgos, afecta un montón de cosas. No quisiera abundar más en esto porque creo que es bastante explícito el problema al que estamos enfrentándonos.

Ahora, el problema que también ha causado mucho esto, o el problema preponderante, es la falta de transporte público. ¿Qué es lo que pasa? Que en la actualidad ya la gente tiene que caminar hasta por allá por 16 de septiembre y libertad o por aquellas calles que es bastante lejos para fin de tomar su transporte. Anteriormente había estaciones de abordaje por toda la calle de González Ortega, Donato Guerra, Ocho de Julio. En contreras Medellín, muy importante también. Así que son las calles que están pegadas al centro. Y las que también corren de oriente a poniente, poniente a oriente, pues independencia, a todas estas calles, que démonos una paseadita algún día, los invitamos, para que vean realmente lo que se siente. A veces lo hago por sentir lo que se siente y no me dan muchas ganas de volver a hacerlo porque realmente es el factor inseguridad, incide y nos está afectando de una manera preponderante. Y esto no únicamente venimos a quejarnos. También queremos proponer propuestas, sin ser redundante, el hecho es que creemos que el regresar a una línea de transporte público hacia estas calles nos ayudaría muchísimo porque habría un tráfico de gente. O sea, vamos, creo que también debemos proponer cosas que no eleven el presupuesto. Creo que hay cosas que se pueden hacer con un poquito de talento sin tener que gastar dinero. Y esto es más que nada un análisis sencillo y que no requiere más que sentido común. O sea, no necesitamos estudios ni cosas raras. Lo podemos nosotros mismos sentir y lo podemos también, de una forma, creo que bastante sólida proponer. Bien, esto es en cuanto al problema que tenemos que tal vez sea uno de los más serios porque esto nos está llevando a que nuestros negocios cada vez se constriñan más en cuanto a horario y productividad. Entonces, esa es una de las cosas que queríamos mencionarles y para lo cual estamos dispuestos a trabajar en todo esto.

También abundando un poquito de lo que sea, Diego, en cuanto a la apropiación de, aunque se oiga feo, de los parques y jardines. Nuestra ciudad, señores Regidores, es una ciudad bastarda, ya no tiene apellido. Antes era la Ciudad de las Rosas. Por ahí también endilgaron como el Perla de Occidente y GDL. o sea, hay un montón de cosas raras, ¿no? La Ciudad de las Rosas, como tal, ustedes están jóvenes y tal vez no hayan oído hablar de esto. La Ciudad de las Rosas le decíamos como tal porque la Avenida de las Rosas, en Chapalita, estaba llena de rosas. ¿Qué es lo que pasa? Pues el tiempo nos come a todos y ya la gente dio por robarle las rosas para



darle a las novias. En fin, aunque de risa regidor, todo esto se daba, ¿no? Antes la rosa era muy barata, se empezaron a encarecer. Tú querías caer bien con la novia, pues te arrancabas un par de rosas y las regalabas, ¿no? Eso podríamos hacer en el centro histórico, devolver a esa ciudad también, para el ámbito turístico, su apellido.

Las ciudades del mundo tienen apellido, París, todas tienen un apellido, ¿no? Y Guadalajara, pues sigue siendo Guadalajara. Eso de Guadalajara, Guadalajara, yo soy lingüista, por cierto, ustedes, la gente tiene problemas para pronunciarlo, los extranjeros, ¿no? Guadalajara, Guadalajara. En cambio, la Ciudad de las Rosas, que ya tenemos ante el Pasadena y otras ciudades del mundo, la Ciudad de las Rosas, sería muy fácil promoverlo como tal y nos ayudaría, aquí va encaminado esto al factor turístico, ¿no? Traer más turismo, rosificar Guadalajara, y creo que eso sería un buen paso a dar. Tenemos empresarios que están interesados en rosificar algunos parques o algunos jardines. Esto, como decía Diego, si se puede poner una plaquita por ahí, donado o mantenido por tal, creo que sería también gratificante para la persona que está invirtiendo su dinero en cuidar nuestra ciudad. Si no fuera posible, pues a lo mejor un QR para que la gente leyera información y demás, pero creo que una plaquita sí sería interesante para que la gente se animara a invertirle, porque el mantenimiento, nosotros en lo personal ya lo hicimos en Zapopan, y es caro el mantenimiento de los jardines para que la gente se anime, pues darles un pequeño incentivo en ese sentido.

Otra cosa también que es importante y creemos que también se ha dejado de lado, hablando del factor turístico y, lógicamente, motor económico también, es el Comité de Ciudades Hermanas. El Comité de Ciudades Hermanas funcionó muy bien hace aproximadamente 15 años. Yo quisiera nada más que pensáramos en nuestras treinta y tantas ciudades hermanas, y tenemos unas muy interesantes que podríamos recurrir a ellas para hacer algún festival en Guadalajara, en Ciudades Hermanas. Esto no existe en ninguna parte del mundo. San Petersburgo es nuestra hermana. Qué bonito sería tener aquí a nuestros hermanos rusos. Y no únicamente lo de siempre, Estamos yendo hacia el norte para atraer turismo, a los países nórdicos, que tienen unos inviernos, pero terribles. Ahorita están en una de esas. Les cuesta... Hacemos un estudio hace tiempo y les cuesta más barato viajar a Guadalajara que estar pagando sus recibos de energía eléctrica.

Entonces, pues todo esto hay que, de una forma u otra, encaminarlo correctamente a través de las instancias correspondientes y salirnos del letargo en el que estamos todo el tiempo haciendo lo mismo, lo mismo, lo mismo en turismo. Yo creo que esto no cuesta dinero, insisto, se trata de que no cueste dinero, es nomás revivir el Comité de Ciudades Hermanas, a mucha gente que le interesa.

Tenemos un montón de consulados honorarios aquí. Imagínense un desfile de Ciudades Hermanas y no para el 14 de febrero, esto para los tiempos muertos en turismo, por estas fechas, qué sé yo. Y eso no cuesta dinero. Las Ciudades Hermanas pagan sus gastos. Habrá que invitar a las ricas, porque también las pobres a lo mejor pasa lo de siempre, no pueden tampoco venir, pero Kioto incluso regaló un reloj que se lo habrán robado. ¿Qué pasó? Que estaba aquí afuera de Plaza Universidad. No sé si está todavía ahí. Lo regaló Kioto, un reloj muy bonito. Pero también ya lo vandalizaron, se robaron las manecillas y al rato lo que siempre pasa, eso nos lleva al ámbito de seguridad. También que la seguridad, lo sabemos, nunca vamos a tener suficientes elementos por el presupuesto, porque la gente ya no tiene la vocación para ser policías, por lo mismo que todo mundo sabemos. Yo creo que también en ese ámbito se podría



## Sala de Regidores

hacer mucho, tomando pasos atrevidos.

Quisiéramos también proponer que nuestros policías fueran polifuncionales. Que no sean únicamente policías, sino que también tengan atribuciones para hacer también que se cumplan los reglamentos, cualesquiera que estos sean. Y no únicamente los reglamentos, que también tuvieran atribuciones para intervenir en asuntos de vialidad. Es que nos damos cuenta que de repente se pasa un alto alguien por ahí y está un policía y pues nomás lo ve. ¿Por qué? Porque es policía y no es policía vial, entonces esto creo que nos daría muy buen resultado. Y también viceversa, que los agentes de vialidad que andan de hecho armados, pues también fueran a la vez agentes de seguridad, Y que trajeran seguridad, pues no únicamente al Centro Histórico. Creo que todo esto va encaminado a cubrir un amplio espectro urbano y creo que sería cosa de explorarlo. Son cosas que como que les tenemos miedo porque tradicionalmente nunca hemos funcionado así, pero creemos que sería interesante que le echáramos una vista a esto para ver qué puede hacer y tratar de traer más seguridad al Centro Histórico.

No quiero ya quitarles más tiempo, pero rápido, impulsar mucho turismo cultural. Guadalajara es el emblema de la mexicanidad y como que no lo explotamos. O sea, muchas veces algunos ahí aisladamente lo anunciamos y demás, pero a esto hay que sacarle jugo. Yo creo y lo he platicado con mis compañeros, que hace falta promover Guadalajara de una manera diferente. Por ejemplo, no tenemos un museo digno del mariachi, del tequila, de la gastronomía, de la charrería. Nosotros tenemos un grupo aquí de extranjeros, y ahorita precisamente se van a ir aquí al lienzo charro, charros de Jalisco a una charreada. Están emocionados todos los muchachos. Son cosas que en su país tienen rodeos y demás, pero no tienen el toque de mexicanidad con el mariachi, con el tequila y con todos los bailes folclóricos. Cosas hermosas de las cuales en Guadalajara somos dueños y no las explotamos. Es una cosa que deberíamos, la gastronomía también, es una cosa fabulosa. Nosotros tenemos contacto con el Consejo Regional de Restauranteros y con CANIRAC. O sea, la gente está ávida en participar. Es nada más que ustedes nos digan que también quieren hacerlo y nos sumamos con todo gusto. Venimos nomás tres, pero hay un montón de gente ahí que está bien puesta para entrar y hacer una cosa de estas.

Y también, de una forma u otra, tiene mucho que ver con esto, la promoción de Guadalajara. Por ejemplo, están las casas Jalisco que están solas. A mí me tocó la de Chicago, fuimos hace como 10 años. Tenía un par de retratos ahí de cosas raras que no le encontrábamos ni por qué. Hay que utilizar esos espacios para promover a nuestra ciudad. No olvidemos que Guadalajara es la capital de la mexicanidad, no de Jalisco, señores, de todo México. Y creo que debemos empujarle mucho por ese lado, intentar ser creativos, sin gastar mucho dinero y que las cosas se vayan dando.

Pensemos en qué se puede hacer, ahorita se me viene a la mente, un intercambio de espectaculares con, qué sé yo, con San Petersburgo, por decir una cosa, que ahí está caro por lo del avión, pero promuevo Guadalajara, promovemos San Petersburgo y no nos cuesta. O sea, el Ayuntamiento es dueño de espectaculares, dueño de las licencias, que eso es lo caro para los espectaculares. Para cosas como estas deberíamos actuar y eso buscamos, de nuevo, traer turismo de nuevos lugares, que la gente nos conozca más y, lógicamente, que los negocios de todo y de toda la ciudadanía, no estoy hablando de nuestros negocios. Antes de ser empresarios, somos mexicanos, somos jaliscienses y somos tapatíos y queremos lo bien para el centro histórico. Es cuanto. Muchas gracias.



**Regidora Diana Araceli González Martínez**

Muchas gracias. Lic. Ignacio Domínguez Flores ¿Quiere hacer algún comentario?

**Ignacio Domínguez Flores, Miembro del Consejo Directivo Asociación de Empresarios del Centro Histórico de Guadalajara A.C.**

Gracias. Muchas gracias. Gracias por invitarnos y estar aquí con ustedes.

Pues, mis compañeros creo que hablaron con amplitud de muchas necesidades que tenemos aquí en la ciudad. Yo solamente quiero agregarles que, bueno, ya vamos a tener una visita de la directora de turismo, en el Hospital Civil, donde tenemos una asociación cultural y, al mismo tiempo, un museo de la historia de la medicina, que es algo que también creo que es desconocido por muchas personas y, a la vez, no es dado a conocer en lo general. Entonces, creo que tenemos muchos valores que hay que darles una formalidad y lograr hacerlos productivos.

Muchas gracias.

**Regidora Diana Araceli González Martínez**

Muchas gracias. Damos la bienvenida a la Lic. Teresa Corona Marseille, muchas gracias por acompañarnos también.

Pues agradeciéndoles muchísimo esta participación porque yo creo que para todos quienes integramos esta comisión resulta muy enriquecedor y además muy dable y creo que parte del propósito de las comisiones es precisamente ser esta conexión con el gobierno municipal y este facilitador para que los diversos organismos colegiados pues puedan en corresponsabilidad con el ayuntamiento eh pues ahora sí que mejorar estas áreas que son importantes para el país porque Guadalajara es una de las ciudades más importantes del país además en materia económica, de turismo y de emprendimiento.

Yo tenía ya una visión de todo lo que comentan y creo que prácticamente todo es dable insisto, es un tema de trabajar y me congratulo de que en esta comisión se encuentren tres miembros de la fracción mayoritaria porque creo que además son personas que realmente quieren hacer la diferencia, que quieren dejar un sello aquí en su paso por Guadalajara y estoy segura que vamos a contar igualmente con Tere pues con este quorum que se necesita no para la sesión sino para estar trabajando de manera muy activa en esta serie de comentarios que además están relacionados además con otras comisiones a donde también pertenecemos y que se pueden estar eh pues ahora sí que integrando eh o integrarnos nosotros y el chiste es que realmente logremos tener como bien lo decía que cada mes haya una reunión y que podamos ver avances sobre algunos o sobre todos los puntos que estamos trabajando, pues muchas gracias por la exposición y a continuación le cedo el uso de la voz a alguno de los regidores presentes.

**Regidora Luz María Alatorre Maldonado**

Muchas gracias regidora, mi reconocimiento por esta gran aportación y la invitación a la Asociación de Empresarios del Centro Histórico de Guadalajara, es un gusto tenerles aquí, Tere, una gran amiga de muchos años ha trabajado con mucho compromiso aquí en nuestra ciudad de las Rosas, yo siempre que me expreso yo si lo digo cuando viajo vengo de la ciudad de las Rosas soy tapatía, véame los ojos, siempre digo lo mismo sí. porque yo sí me acuerdo que mis



papás siempre mi mamá adora las plantas entonces siempre este nos inculcaba y nos decía y barrer la calle, incluso la presidenta siempre nos recuerda el volver a cuando nos decían huele a tierra mojada, pues sí, porque nos poníamos a barrer las calles, las regábamos temprano, nos poníamos a barrer a mí sí me ponían, no, ya no me pongo la verdad, pero a mí sí mi mamá me ponía a barrer la calle, este para mí bueno mi aportación aparte de reconocer eh todo lo que nos platicaron creo que de ahí pueden salir varias iniciativas ya me voy yo con algunas propuestas regidora y no sé mis compañeros ya los escucharé.

Desde la comisión que yo presido, yo soy Presidenta de la Comisión de Derechos humanos, igualdad de género y respeto a la diversidad, estamos trabajando precisamente en un turno que nos hicieron llegar la semana pasada, es el 257/25 regidora te lo hago llegar, para el desarrollo de la política pública referente a la atención desde el enfoque de derechos humanos para las personas en situación de calle, entonces yo creo que para nosotros sería muy importante escucharlos a ustedes como Asociación sobre cuáles serían sus propuestas, no importa que no nos las respondan en este momento pero creo que no las pudieran hacer llegar a la comisión a través de la regidora presidenta, sus propuestas, cómo pudiéramos sumar a esta política pública incluso este, esta propuesta en atención a derechos humanos de situación de calle, es este precisamente la comisión de desarrollo de desarrollo económico es quien la preside y quien la propone, entonces yo creo que un enfoque desde su asociación nos sumaría muchísimo a la política pública.

No me queda más que agradecerles si nos gustan comentar algo está bien y si no, si nos lo pueden hacer llegar, yo les agradecería mucho, muchas gracias.

**Diego Amorós Alfaro, Presidente de la Asociación de Empresarios del Centro Histórico de Guadalajara A.C.**

Muchas gracias regidora Ana Luz, Luz María perdón, tenemos una propuesta de hecho por ahí en la campaña pudimos presentarla, tenemos un miembro de la asociación que tiene un tema para la indigencia muy avanzado, incluso en administraciones pasadas ya lo habían metido nada más que lo han frenado un poco, por ahí igual si nos puede pasar su contacto con mucho gusto para generar una reunión y con el licenciado Mario Salcedo poder tener esta plática que creo que es el que tiene la visión más clara y puede darnos un ente, incluso abrirnos otros que desconocemos para ver que una de las soluciones legales sobre las cuales se pueda actuar.

**Regidora Diana Araceli González Martínez**

Muchas gracias, Regidor Humberto.

**Regidor Humberto Gabriel Trujillo Jiménez**

Bueno voy a hacer breve también, muchas gracias primero que nada, Diego, Ignacio, Luis, Tere también, gracias por venir, regidora presidenta también, gracias por convocarnos y por creo que este diálogo es lo que también pone las bases, yo voy a hacer breve en términos de dar un poquito también de vamos a decirlo, son varios temas pero creo que es importante que nos estén planteando y por eso también como dijo la regidora pues somos un equipo de regidores aquí en la comisión y también creo que vamos a ir apoyándonos, yo también en colaboración con mis compañeros regidores creo que lo del QR está aparte de interesante, yo lo veo también innovador y viable creo que podríamos trabajar aquí una iniciativa en la comisión entre todas y



todos para incluyéndolos ustedes porque creo que se aboca al centro histórico y de hecho, aquí Chava también está que es presidente del centro histórico, entonces creo que nutrimos entre los que estamos aquí presentes estaría interesante, entonces creo que por ahí podemos, porque si hacemos una mesa con todos los temas luego los vamos a perder. Entonces no es que no la tengamos, yo creo que la idea de la mesa es para darle seguimiento a los temas específicos que se han dado en esta primera mesa de diálogo pero si dándole como cierta estructura, no orden, porque orden se escucha un poquito más directo, estructura, a cada uno de los temas que estamos planteando y si bajarlo de cierta manera con las comisiones que presidimos cada uno de los compañeros y aparte por ejemplo la viabilidad porque hay temas que pueden salir muy rápidos y sencillos por así decirlo, aunque nada en administración pública es así, pero hay temas que nos implicarían otras gestiones con por ejemplo gobierno del estado que también yo creo que está abierto, con el tema de transporte público que también tocó, que claro que hay que hacerlo y entrarle, pero insisto hay otras dimensiones y órdenes de gobierno que también tendríamos que incluir, no estamos diciendo que no, a mí no me gusta la parte, no nos toca porque claro que nos toca, somos el ayuntamiento y somos directivos pero creo que podemos darle cierta orden a ciertas cosas. También vivienda por ejemplo o sea creo que también ahí es un tema insisto, en el que sí también tiene que hacer el ayuntamiento, pero por ejemplo el gobierno federal también tiene ciertas responsabilidades, pues el gobierno estatal, etc entonces podemos hacer mesas interinstitucionales que sí lo aborden pero segundo también, muy rápido que también los reglamentos también se planteó aquí reglamentos creo que ahí.

Yo soy el presidente de la Comisión de Justicia entonces si tenemos una ruta en primer lugar aprovecho para muchas veces ni siquiera sabemos cuáles son los reglamentos entonces antes de modificarlos creo que lo tenemos que conocer, entonces tenemos una ruta junto con la presidenta municipal y otros áreas de la administración pública, para dar ese paso y contaríamos con su apoyo también para dar a conocer este tipo de cosas, porque yo insisto antes de que una idea la cambiemos y que mencionemos, vamos a cambiar aquí creo que primero hay que conocerlo y también los policías yo insisto en esta situación tienen limitaciones jurídicas incluso de orden federal entonces tenemos jueces municipales, entonces también hay que darlo a conocer y las administraciones y las sanciones administrativas son parte del municipio de los jueces municipales entonces hay que reforzarlo, no estoy diciendo que esté bien pero insisto que los temas van transitando entonces.

Otra cuestión importantísima que también hay los kioscos, que también se mencionó creo que también es otra iniciativa que podemos estar aquí coadyuvando con la de mi amigo Chava, la que preside mi amigo Chava del centro histórico, yo insisto, nos salimos de aquí con varias tareas, pero creo que sí podemos en coordinación y también entre fracciones, como lo estamos haciendo hacer una ruta por cada tema en específico y entrarle, no a lo que nos corresponde insisto, entre todos como equipo pero sí dándole ese orden de cierta manera. Muchas gracias a todos y me pongo también sus órdenes como regidor de Guadalajara.

### **Regidor Salvador Alcázar Mendivil**

Muchas gracias por el uso de la voz regidora, Presidenta de esta comisión tan importante, bueno yo nada más para sumar y aprovechar este ejercicio tan fructuoso y que celebro de parte de la regidora Diana yo como representante sindical de ya hace más de diez años de carrera en la política sindical, tengo experiencia y me apasiona además el ejercicio del diálogo social, es



decir, este intercambio entre, en aquel entonces trabajadores y empleadores y ahora desde el lado del gobierno, pues quiero decirles que es un ejercicio que a mí me parece sumamente fructuoso y que el hecho de escucharlos es verdaderamente lo que recae en nuestras responsabilidades como representantes populares y de todo lo que comentaron y todas las ideas y toda su experiencia y todas sus sugerencias puede surgir oportunidades de mejorar a nuestra ciudad y creo que eso es plausible de parte de su diálogo que buscan sumar a nuestra ciudad y como ya lo han comentado los que me antecedieron en el uso de la voz, si bien el ayuntamiento reglamentariamente funciona a través de comisiones, la realidad de las cosas es que los ediles debemos de ver por todas las materias y todos los temas las comisiones van en cuanto a la dictaminación de los temas, sin embargo quiero reiterar la voluntad, la buena voluntad de parte mía para construir para mejorar y para seguir adelante en nuestra ciudad y en retomar la grandeza de nuestra ciudad. La ciudad de las rosas definitivamente un apellido muy bonito y que retomar el tema de las ciudades hermanas me parece destacable, la ciudad de Portland, Oregón por ejemplo también Ciudad de las Rosas, Ciudad Hermana si exactamente Ciudad Hermana Portland, Oregón entonces pues nada más para cerrar, celebrar este ejercicio de diálogo social y sumarme a todo lo que pueda aportar tanto como vocal en esta importante comisión, como edil de este ayuntamiento muchas gracias.

#### **Regidora Teresa Naranjo Arias**

Hola que tal, muy buenas tardes agradeciendo su visita que estén aquí expresando todas las ideas que traen definitivamente personajes muy conocedores de toda la problemática que se presenta en el centro histórico, un tema muy controversial que es la seguridad que lo tocan de una manera perfecta y creo que lo padecemos todos como tapatíos entonces agradezco puntualizar este tema y también decirles que presidido la comisión de medio ambiente y desde ahí pues en el cuidado de todo el tema de arbolado y áreas verdes me gustaría hacer trabajo en conjunto con ustedes, muchas gracias.

#### **Regidora Diana Araceli González Martínez**

Bueno pues ya ahora sí que quedó grabado y cada uno de nosotros nos comprometimos a poder dar seguimiento en esta agenda que es importante porque además si le tenemos que dignificar nuestro centro histórico creo que todos quienes lo caminamos aquí enfrente ya vemos los problemas más allá de inseguridad hasta de limpieza, que es importante porque somos justo a donde los turistas vienen y es el reflejo de lo que es nuestra ciudad entonces es muy importante. Muchas gracias a ustedes por venir y muchas gracias a las y los regidores por estar tan apuntados y firmes para empezar con estos trabajos y sobre todo agradecerles la sensibilidad, que lo han dicho mucho pero si lo repetimos pues no hay presupuesto público que alcance y agradecemos esta disposición de ver cómo sumar sin necesariamente proponer cosas que nos llevarían un presupuesto que nunca se va a lograr, por eso son propuestas muy dables es un tema de trabajar y de tener la buena intención de hacerlo. Yo también siempre lo he dicho a veces se trata sólo de sentido común, ustedes son los que lo viven también por el tema de las y los trabajadores también qué bueno que esté aquí Salvador, que tiene tanta experiencia en eso ya lo hemos platicado, la importancia que hay que se pueda mover la gente y la inseguridad. Hemos estado insistiendo en el tema, les platicaba que presentamos algunas iniciativas que tienen que ver sobre todo con tratar de terminar de entrar con la corrupción de los policías, vamos diciéndolo



claramente porque si tú vas y le preguntas a la ciudadanía y dicen no, pues muchos de ellos son vaya, son los mismos que nos extorsionan tratar de generar algunas condiciones laborales que los obliguen a tener en sentido positivo, más que castigarlos pues decirles por qué les conviene ser policías admirados, que atiendan a su trabajo de manera digna, pues ahora sí que tratar de terminar con estas prácticas de corrupción, estamos realizando también ahorita el Comité de Ciudades Hermanas, existe, no se ha instalado, vamos a promover que se instale a la brevedad y que trabaje, pues por lo menos también nos podemos ir todos a Portland o ya vemos a dónde, pues les agradecemos mucho y es la primera reunión institucional de muchas que vendrán, no sé si Tere, si gustas hacer algún comentario.

### **Teresa Corona Marseille, Miembro del Consejo Directivo**

Hace mucho que sí nos regalaron un camión de bomberos, entonces sí hay mucho que poder intercambiar con nuestras ciudades hermanas que nos pueden ayudar bastante a nuestra ciudad en turismo y en ordenar esta ciudad también sería importante tener un diálogo con estas ciudades hermanas no tiene que ser de que vayamos por el presupuesto pero bueno pues existe el Zoom, existen otras cosas buscar quiénes están y poder intercambiar información que creo que vale la pena sin que sea presencial y de hecho hace años en septiembre, octubre había una semana que se dedicaba también a traer a todas nuestras ciudades hermanas aquí a Guadalajara y se les daba un recorrido y se llevaban todo esto y lo proponían y más ahora con todos los vuelos directos que tenemos no existían en aquel tiempo, entonces ahorita más fácil todavía nada más que sí tenemos que garantizar la seguridad, que no haya tanto indigente, que la ciudad esté limpia hay mucho todavía que hacer y de los muscos que ni se diga, tienen la misma basílica de hace 50 años en el mismo lugar, entonces creo que hay mucho que hacer hay muchos artistas, hay artistas emergentes que vale la pena que volteemos a verlos también.

### **Regidora Diana Araceli González Martínez**

Estamos por ahí en cultura, así que sí se puede estar fusionando varias comisiones, gracias no al contrario pues si alguien gusta tomar el uso de la voz  
No habiendo más asuntos que tratar como último punto del orden del día doy por clausurado los trabajos de la presente sesión, siendo las 2 con 56 minutos del día 29 de enero del 2025, agradeciéndoles mucho su presencia y sus aportaciones gracias.



Sala de Regidores

Acta de la Tercer Sesión Ordinaria de la Comisión Edilicia de Desarrollo Económico, Turismo y emprendimiento, realizada el 29 de Enero del 2025 en el salón Exregidoras

Los integrantes de la Comisión Edilicia de Desarrollo Económico, Turismo y Emprendimiento

  
Regidora Diana Araceli González Martínez  
Presidenta de la Comisión de  
Desarrollo Económico, Turismo y  
Emprendimiento

  
Regidora Luz María Alatorre Maldonado  
Vocal

  
Regidor Salvador Alcázar Mendivil  
Vocal

Regidora Teresa Naranjo Arias  
Vocal

  
Regidor Humberto Gabriel Trujillo Jiménez  
Vocal